

Caminando en la incertidumbre

El número de *Razón y Fe* que tienes entre tus manos analiza, a la vuelta del verano, diversas cuestiones de actualidad que han adquirido una mayor urgencia ante la crisis provocada por el Covid-19. El primero de los editoriales reflexiona sobre cómo la información, un bien potencialmente social, se está viendo sometida a una serie de transformaciones que han alterado profundamente su naturaleza y su función en un sentido que se percibe, mayoritariamente, de manera insatisfactoria. Indagar sobre las causas de este malestar generalizado requiere remontarse a las causas que lo han generado.

El siguiente editorial profundiza en una cuestión apuntada en los números anteriores: la desigualdad provocada por el Covid-19. La actual crisis deja el futuro abierto para poder construir un mundo más solidario o para intensificar las tendencias de desigualdad e individualismo. El futuro vuelve a estar en manos de una humanidad herida y fortalecida al mismo tiempo.

En la entrevista hablamos con Mario Domínguez, profesor titular de Teoría Sociológica de la Universidad Complutense de Madrid, sobre filosofía, ciencia y religión —sobre la relación de tensión y complementariedad que mantienen—. Tras constatar la vitalidad y relevancia de la religión en la sociedad contemporánea, el profesor Domínguez recuerda que, en nuestro tiempo, la persona se convierte en la realidad sagrada por excelencia (*Res sacra homo*) produciéndose una transformación desde la “religión de Dios” a la “religión humana”.

El primer artículo, de la profesora de la Universidad Pontificia Comillas, Marta Medina Balguerías, se titula “La humildad como aprendizaje de la crisis”. Medina afirma de forma provocativa que, ante la superficialidad, la falta de autenticidad y el egoísmo que aquejan a las sociedades actuales, el cultivo de la humildad puede ser un remedio. Tras analizar el concepto en la tradición cristiana, define la humildad como verdad y delicadeza. Después ahonda en cómo la crisis del Covid-19 puede ser una ocasión para el aprendizaje de esta virtud en sus dos vertientes, y termina con la pregunta sobre Dios y la clave que aporta la humildad para acercarse a ella.

A continuación, Joan Mesquida Sampol aborda una cuestión a la que *Razón y Fe* presta atención sostenida desde hace años: la secularización. En su artículo, “Hacia el nudo de la tormenta humana”, Mesquida afirma que la mayoría de los análisis acerca de la secularización y del retraimiento de las formas tradicionales de religiosidad no siempre corren parejos con propuestas concretas de cómo afrontar el reto de la Iglesia en salida que propone Francisco. El artículo defiende que los ejes fundamentales de esa misión deben buscarse en el papel especial de los laicos, la centralidad del mensaje evangélico y la búsqueda de la cercanía con las personas que, aun sin saberlo, ansían encontrarse con Dios.

El tercer artículo, de los profesores de la Universidad Loyola, Eduardo Ibáñez y Josep M^a Margenat, SJ, analiza la historia y el sentido de la escuela de iniciativa social. El artículo parte de la convicción de que este tipo de escuela tiene un sentido, una función y un valor. Su aportación social es complementaria a la escuela pública de gestión estatal y a la escuela privada. Pretende contribuir al servicio público de educación que se presenta como resultado de un proceso de desarrollo del Estado y de la iniciativa social en el contexto histórico y político español en el que actualmente tiene un importante papel y un horizonte en el que aportar.

Mark Pufpaff escribe desde Hong Kong, pero no tanto para describir la evolución de la antigua colonia británica, sino para preguntarse: “¿La tecnología como una fuerza para el bien? Cómo se está utili-

zando la inteligencia artificial para prevenir los suicidios en China". Pufpaff nos recuerda que el suicidio es un problema importante en China. Las causas son variadas e interrelacionadas. Pero hay esperanza, quizás sorprendentemente, a través de la promesa de la tecnología. El artículo discute el papel de una organización sin ánimo de lucro que está luchando contra el suicidio a través del uso de algoritmos de inteligencia artificial (IA) y aplicaciones de mensajería en línea.

A continuación, el jesuita Agustín Udías, veterano colaborador de *Razón y Fe*, aborda otra cuestión de interés en el diálogo ciencia-religión que ha atraído la atención de esta revista. En su artículo "Vida inteligente extraterrestre y cristología en Teilhard de Chardin", Udías recuerda que, desde la antigüedad, se ha pensado en la existencia de otros mundos habitados y desde la revolución copernicana se habla de la pluralidad de los mundos. La imagen actual del universo, con miles de millones de galaxias, hace muy probable la existencia de vida inteligente extraterrestre, aunque en el presente no hay todavía ningún indicio claro de ella. La teología cristiana no niega esa posibilidad. Teilhard de Chardin consideró el problema y relacionó su situación en cada caso con la evolución de la vida siguiendo el principio de complejidad-consciencia y su realización final en la unión en el punto Omega.

Como siempre, *Razón y Fe* incluye una sección de crítica literaria y cinematográfica, además de una variada selección de reseñas bibliográficas. Esperamos que, en este tiempo marcado por la crisis social, económica y sanitaria provocada por el Covid-19, *Razón y Fe* sea una faro que te ayude a analizar la realidad. ■

REVISTAS COMILLAS

Próximos números



PADRES Y MAESTROS

Próximo nº 383
Septiembre 2020

<http://revistas.comillas.edu/index.php/padresymaestros>



RAZÓN Y FE

Revista de cultura
fundada en 1901
Próximo nº 1447
Sept. - octubre 2020

<http://revistas.comillas.edu/index.php/razonyfe>



COMILLAS JOURNAL OF INTERNATIONAL RELATIONS

Próximo nº 19
Sept. - diciembre 2020

<http://revistas.comillas.edu/index.php/internationalrelations>



MIGRACIONES Instituto Univ. de Estudios sobre Migraciones

Próximo nº 50
Diciembre 2020

<http://revistas.comillas.edu/index.php/revistamigraciones>



PENSAMIENTO Revista de Investigación e Información Filosófica

Próximo nº 289
Mayo - agosto 2020

<http://revistas.comillas.edu/index.php/pensamiento>



REVISTA IBEROAMERICANA DE BIOÉTICA

Próximo nº 14
Sept. - diciembre 2020

<https://revistas.comillas.edu/index.php/bioetica-revista-iberoamericana>



SERVICIO DE PUBLICACIONES
revistas@comillas.edu
<https://revistas.comillas.edu>
Tel.: 917 343 950